

EL OLIVENTINO.

REVISTA SEMANAL

DE CONOCIMIENTOS ÚTILES, DE INTERESES GENERALES Y DE NOTICIAS.

AÑO I.

En España un año 20 reales.
un semestre 11, un trimestre
6. Anuncios y comunicados á
precios convencionales.

Domingo 8 de Octubre de 1882.

Este periódico se publica
todos los domingos. Admi-
nistracion calle de Ruy-Lobo
número 6.

NÚM. 41.

AL PUEBLO DE OLIVENZA.

IMPORTANTÍSIMO.

El mundo entero se dispone en estos momentos con júbilo indecible á celebrar el centenario tercero de la preclara é insigne doctora de la Iglesia, Santa Teresa de Jesús.

Los amantes de las letras, las academias, los centros científicos y el mundo oficial se agitan y mueven entusiasmados para honrar la memoria de ilustres varones, y sin salir de Extremadura, acabamos de ver como Fregenal de la Sierra ha pagado este tributo de homenaje á sus esclarecidos hijos, Arias Montano y Bravo Murillo, y antes de pocos dias será también celebrada la memoria del Excmo. Señor D. José Moreno Nieto en la capital de la provincia.

La Iglesia católica, de quien indudablemente habrá tomado ejemplo nuestro siglo, no podía olvidar que el día quince de este mes se cumplen trescientos años del glorioso tránsito de la heroína, que tantos y tan admirables ejemplos legó al mundo de ciencia y de Santidad; y no ya solamente en España, que tiene la honra de contarla entre sus hijos queridos, sino en todas las naciones cristianas se preparan extraordinarias fiestas religiosas, numerosas peregrinaciones, certámenes artísticos y literarios, para dar á conocer el mérito incomparable de la reformadora del Carmelo. Francia, Inglaterra Alemania, Portugal, Italia, Bélgica y otras Naciones rivalizan en celo para solemnizar como se merece esta venturosa fecha. Segu-

ramente que no habrá quien pague y lea un mal periódico que no sepa á estas horas del suceso importantísimo que ha puesto la pluma en nuestras manos, y no hay para que encarecer.

A fuer de cristianos, y admiradores de la ciencia y la virtud, sentimos palpar nuestro corazón de júbilo en estos dias, y participamos de un verdadero deseo de contribuir á la solemnidad de este centenario que absorbe la atención del mundo entero, y ocupará una brillante página de la historia.

Al efecto de realizar nuestras modestas aspiraciones, hemos revelado todo nuestro pensamiento á las dignas autoridades locales, que lo han acogido con una benevolencia que tanto mas agradecemos cuanto es más inmerecida, y de acuerdo con ellas y con su beneplácito hemos dispuestos el siguiente

Programa de las fiestas cívico religiosas en honor de la insigne doctora Sta. Teresa de Jesús con motivo del tercer centenario de su gloriosa muerte.

Día 14.

Un repique general de campanas en los seis templos de la ciudad, anunciará al pueblo solemnes Laudes á las siete de la noche en la parroquia de Sta. María Magdalena, donde se venera la Imagen de la Santa, que estará lujosamente alumbrada bajo rico dosel. Al propio tiempo aparecerán las torres parroquiales iluminadas. Terminados los Laudes dará principio una velada musical en la plazuela de referida parroquia por la filarmónica, alternando

con variados fuegos artificiales.

Día 15.

A las diez de la mañana se reunirán en las casas consistoriales las autoridades civiles, militares y Eccas. previa atenta invitacion, desde donde partirán para el templo, á cuya llegada la banda tocará la marcha real. A referida hora principiará una solemne misa con S. D. M. manifiesto cantada por las Stas. de Bota, Rodriguez, Iturrigaray y otras, acompañadas por una seccion de músicos. El panegirico de la inclita doctora estará á cargo del Sr. Cura propio de la Magdalena, y terminada la misa tendrá lugar la procesion de minerva por el sitio acostumbrado.

Oliventinos: de vuestra religiosidad nunca desmentida y de vuestro entusiasmo en todo cuanto atañe al culto de la virtud y la ciencia esperamos una prueba mas en la presente ocasion, y no dudando de obtenerla, os anticipamos nuestro reconocimiento desde las columnas de EL OLIVENTINO.

S. D. V.

CRÓNICA RELIGIOSA.

Día 8, Domingo XIX despues de Pentecostes. Santa Brígida y San Demetrio. Día 9, Nuestra Señora del Remedio y San Dionisio y compañero mártires. Día 10, San Francisco de Borja. Día 11, San Luis Beltran, San Fermin, San Nicasio y Santa Plácida. Día 12, Nuestra Señora del Pilar y San Serafin. Día 13, San Eduardo, Fausto, Genaro y Venancio. Día 14, San Calisto y Santa Fortunada.

CULTOS.—El día 13 dará principio la

solemne novena á la Virgen en la Hermita de la Concepcion, que los hermanos cofrades dedican todos los años á Maria Santísima por el mes de Setiembre, y en este ha sido aplazada hasta el día por justas y legitimas causas. A juzgar por el entusiasmo de los señores hermanos y las disposiciones tomadas en la última junta, en nada desmerecerán estos cultos de los del año anterior.

El 14 solemnes laudes, como hemos dicho en otro lugar en Santa Maria Magdalena á las siete de la noche en honor de Santa Teresa de Jesús. El domingo misa cantada en una y otra parroquia á la hora de costumbre, y en la de Santa Maria el Santo Rosario hasta el día doce inclusive.

APUNTES HISTÓRICOS DE OLIVENZA. SECCION RELIGIOSA.

III.

(Continuacion.)

Dice el curioso manuscrito del P. Pestana que las principales familias de esta ciudad estaban alistadas en la Cofradía del Rosario, en cuya capilla se celebraba funcion solemne los terceros domingos de cada mes; y concluida la misa, el celebrante; que lo era el Capellan de la hermandad, hacia procesion por dentro de la iglesia con una pequeña imagen de la Virgen bajo palio; y todos los rosarios que llevaba en la mano dicha imagen, se sorteaban entre los hermanos y hermanas, alegrándose mucho los que eran favorecidos por la fortuna, y dando en agradecimiento buenas limosnas para los fines de la Cofradía. Causa pena verdaderamente el ver los tesoros de piedad que han derrochado y perdido las modernas generaciones. Tres lámparas ardian constantemente ante el altar, y no se sabe adonde habrán ido á parar los azulejos que formaban el zócalo de sus paredes laterales.

Posteriormente la Cofradía sacramental se trasladó á otra capilla como luego se dirá, y la Virgen del Rosario á un altar en que hoy se halla, habiéndose colocado en lugar la hermosa efigie de Nuestra Señora del Carmén, trasladada de San Juan de Dios el día 10 de Noviembre de 1805, de cuya traslacion haremos mencion especial cuando se trate de la venerable Orden Tercera. Esta imagen, que es sin duda la mejor escultura de estas iglesias, fué colocada hace cuatro años en un nicho estrecho abierto en el muro lateral izquierdo de la capilla, á pretexto de que quitaba vista al Altar de Jesé, y allí tiene un pequeño altar de mamposteria, donde todos los

sábados se dice una misa de fundacion.

Al lado opuesto, y formando perfecta simetria con esta capilla, se encuentra otra fundada por la antigua hermandad de San Nicolás de Bari, que ya no existe muchos años hace. Fué esta la Cofradía de los estudiantes, y en el siglo pasado habia una lápida sepulcral que decia así: Sepultura del P. Francisco de Mattos, Maestro de Latin y de Retórica: mil e iscientos treinta y dos.»

El precioso retablo que adorna el frente de la Capilla, está formado de cinco buenos cuadros al óleo, colocados entre columnas corintias estriadas y preciosos cornisamentos, en ambos cuerpos, con lindísimos marcos dorados. Las pinturas, bien conservadas, apesar de su antigüedad, representan la Anuncion de Nuestra Señora, el Nacimiento de Jesucristo, la Circuncision y la Epifania. En el centro, donde estuvo colocado San Nicolás, un cuadro de la Inmaculada Concepcion, y en el tercer cuerpo un medallón redondo figurando la Gloria, que con los cuadros primeros formaban el primitivo retablo. Fué comprado por los hermanos de San Nicolás á los del Santísimo; pues era el que estaba en la capilla mayor antes de hacer el que hoy tiene, siendo «Recibidor» de la Cofradía de San Nicolás Luis Marzal, que anticipó veinte y tres mil y tantos reis para acabar de pagar el retablo y la imagen del santo Patrono.

A fines del siglo pasado el Señor Don Juan Texeira de Carballo, obispo de Elvas concedió esta capilla á los Cofrades del Sacramento, quienes le pusieron la hermosa barandilla de mármol, primorosamente labrada y dorada que hoy tiene, por la que comulgan fieles, y el elegante y suntuoso tabernáculo de forma circular, vestido esteriormente de damasco blanco y cubierto de un gran dosel con ancha guardamalleta dorada, que tanto adornan la capilla. Hallase también vestido con colgadura de seda encarnada y galon dorado en toda la estension de sus paredes hasta la cornisa, y cubre su entrada una cortina de damasco que se descorre en forma de pabellones cuando ha de decirse misa en el altar del sagrario, ó darse la comunión.

Saliendo de esta capilla se encuentra la que fué de San Francisco Javier, con un retablo churrigueresco, construido á principios del siglo pasado con limosnas de varias personas, merced á la diligencia y devocion del P. Francisco Javier Galvan, Vicario fo á neo que fué en esta villa. Viviendo dicho señor, y mucho tiempo despues, se dió culto exclusivamente al Santo en este su propio altar, hasta que en 1802 fué colocada en él la imagen de Nuestra Señora del Rosario con autoridad del Sr. «D. José da Costa

y Torres, Obispo de esta Diócesis,» según Decreto que cita el Párroco Sr. Prátes como existente al folio 20 del Libro de visitas. Mas tarde y siendo Cura de esta iglesia D. José Gonzalez y Rodríguez, se trasladó la efigie de San Francisco Javier al sitio que hoy ocupa, como queda dicho, pero dejando en el pequeño sagrario de su altar una reliquia del santo, encerrada en un relicario de plata y tal, incrustado en un brazo de madera estofado y dorado. Esta reliquia fué alcanzada por mencionado Vicario D. Francisco Javier Galvan, mediante las influencias del Sr. Obispo Souza y Castello blanco; y hoy se conserva en el mismo sitio en que fué colocada.

Frente esta capilla, ó sea en el extremo del otro brazo de la cruz, está la de las Atiñas, con un altar parecido al anterior, todo dorado. En el centro, en trono cerrado con cancela de cristal se halla la imagen de Nuestra Señora de la Oliva, pequeña, de talla, y cuya historia no se conoce. Por bajo, está un cuadro de figuras en relieve, algunas bastantes buenas, que representa el purgatorio. El divino Salvador y su santísima Madre descienden entre nubes de gloria, rodeados de multitud de ángeles, algunos de los cuales tienden su mano para sacar las almas del abismo de fuego en que padecen. Las piedras de mármol blanco que forman el arco de esta capilla ostenta figuras pequeñas, pintadas con preciosos y vivos colores, cuya permanencia es notable sobre todo en las que por su altura están fuera del alcance de los curiosos que no pueden ver sino tocando los objetos, como si tuvieran los ojos en las yemas de los dedos.

Se continuará.

ALI-RAG.

CRÓNICA GENERAL.

Ha llegado á nuestras manos un ejemplar del Homenaje á la memoria de Arias Montano y Bravo Murillo, hijos de Fregenal, con motivo de la solemne colocacion de las lápidas conmemorativas en las casas donde nacieron y apenas hemos tenido tiempo de pasarle la vista, limitándonos á leer algunos trabajos de personas conocidas, mientras disponemos de espacio para en érnarnos de todo él. Con la más agradable sorpresa y con verdadera satisfaccion hemos visto los de nuestro íntimo amigo de toda la vida; D. Marcelo

Macias, Cura Rector de Monasterio por entonces, y hoy Catedrático del Instituto de Gijón, y los de nuestro estimado compañero D. Manuel Aguilar, dignos uno y otro de tan privilegiados talentos.

No es menor el placer con que vemos como los pueblos honran la memoria de sus esclarecidos hijos, y á la verdad que pocos habrá que puedan gloriarse por este concepto como Fregenal de la Sierra, que tuvo la dicha de dar cuna á un teologo tan consumado, á un humanista tan profundo y á un literato y filosofo tan distinguido como Arias Montano, y aun republico tan insigne y hombre de estado tan grande como Bravo Murillo, los dos de humilde y modesta prosapia.

A nombre de nuestro compañero y director de EL OLIVENTINO, á quien ha sido enviado trabajo de tan inestimable valor, é interpretando fielmente sus deseos, damos las gracias á quien corresponda, en tanto que pueda hacerlo más cumplidamente dicho señor.

Acaba de publicarse un *Album conmemorativo del tercer Centenario de la muerte de Santa Teresa de Jesús*; lo constituyen 18 magníficas láminas cromo-litográficas, representandolos actos más importantes que en la infatigable actividad de su espíritu religioso llevó á cabo la Santa Doctora durante su laboriosa vida, y algunos textos tomados de sus obras y de las de otros autores célebres, todo escogido y ordenado por D. Vicente de la Fuente.

El día 20 del corriente pasó á mejor vida, después de una breve y penosa enfermedad, el virtuoso sacerdote D. Pedro Alcántara Suarez. Cuantos tuvieron la dicha de conocerle, se duelen de tan irreparable pérdida, y recuerdan su trato afable, su tierna y sincera piedad y su profunda ilustración. Desde su niñez fué fervorosísimo, y fué llamado al estado sacerdotal. Después de cursar sus estudios teológicos en Madrid, fué nombrado capellan de la Inclusa y del Hospicio, donde tra-

bajo cuanto pudo por el bien espiritual de los acogidos. Devotísimo de la Sagrada Eucaristía asistía a las Cuarenta horas con profundo recogimiento, y enfermó para morir en el mismo día que le tocaba asistir á la Adoración nocturna, de que fué muy celoso miembro. A la Escuela de Cristo, excelente congregación que triste es decirlo, languidece hoy por falta de personas, concurririo siempre y pronunció sentidas y elocuentes pláticas exhortando á la imitación de las virtudes evangélicas. Rector hacía poco tiempo de la iglesia de la Buena Dicha, aumentó mucho el culto divino, haciendo celebrar Misas todos los días de media en media hora, y funciones solemnes como la que tuvo lugar por primera vez para honrar al Santo mendigo Benito Labre, y otras á la Santísima Virge, de quien era ferventísimo devoto. Y á más de su acendrada piedad y caridad practicada en hospitales y asilos del dolor, era de notable ingenio y erudición, como lo acredita la «Vida del venerable Arzobispo Fray Hernando de Talavera, confesor de Isabel la Católica» que escribió por indicación del Venerable Padre Claret, de santa memoria. Fué incansable en propagar las buenas lecturas, y prestó su eficaz concurso á algunas publicaciones religiosas. Rogamos á nuestros lectores pidan á Dios por el descanso eterno del alma de nuestro querido suscriptor y amigo.

(De la *Semana Católica*.)

La Juventud católica de Sabadell, con el objeto de contrarrestar la malévolá influencia de las tituladas Escuelas laicas implantadas por los enemigos de la fe en aquella populosa ciudad, se ha propuesto dar este año mucho mayor desarrollo á su obra de la enseñanza popular nocturna, católica y gratuita.

En el convento de Nuestra Señora de Regles, sito en Chipiona, linda población perteneciente á la diócesis de Sevilla y enclavada en la provincia de Cádiz, se han establecido los RR. Franciscanos, misione-

ros de Tierra Santa y Marruecos.

El lunes 25 del pasado, fué preconizado Cardenal nuestro Excelentísimo é Ilmo. Sr. Nuncio Apostólico, reservado *in petto* desde 1880. Reciba nuestra cordial enhorabuena.

El jueves por la mañana tuvo lugar en el palacio del Emmo. Sr. Cardenal Arzobispo de Toledo, la reunion de los peregrinos que forman la regional de esta diócesis.

CRÓNICA LOCAL.

Siguen regresando á sus casas muchos de las bañistas y veraneantes, huyendo de las primeras brisas de otoño. Recordamos haber visto estos últimos días á los Sres Marzal, de Cozar, Macedo y Hurtado á quienes damos nuestra bienvenida.

El 21 del pasado ha fallecido en la villa de Alter, del vecino Reyno de Portugal, la Sra Baronesa de Brisos, tía de nuestro apreciable amigo D. Antonio Luis Marzal, á quien enviamos nuestro sentido pésame.

Hemos visto los primeros trabajos de la carretera tan deseada al campo Santo. El celoso Sr. Alcalde, D. José Rodríguez, incansable en todo cuanto concierne al ornato público, y olvidando todo género de sacrificios, sigue dando órdenes para que se reparen las calles principalmente que más necesidad tienen de reformas. Esperamos de su actividad que referida carretera y la plaza del Ferrero, donde también siguen los trabajos, han de estar concluidas antes de que las llúvias de invierno hagan imposible su terminación.

RED METEOROLÓGICA DE VALDESEVILLA.

ESTACION DE OLIVENZA.

Observaciones del día 7.

Barómetro 738 mm.
Termómetro 30°.
Viento S.
F. del viento Calma.
E. del cielo Nuboso.

VARIEDADES.

FLORES TERESIANAS.

III.

Graciosos y donosamente narrados episodios de la fundacion del convento de Salamanca:

«Pues una víspera de Todos los Santos el año que queda dicho, á medio día llegamos á la ciudad de Salamanca. Desde una posada procuré saber de un buen hombre de allí, á quien tenía encomendado me tuviese desembarazada la casa, llamado Nicolás Gutierrez, harto siervo de Dios, que habia ganado de Su Majestad con su buena vida una paz y contento en los trabajos grande que habia tenido muchos, y vistose en gran prosperidad y habia quedado muy pobre, y llevabanlo con tanta alegría como la riqueza. Este trabajó mucho en aquella fundacion con harta devocion y voluntad. Como vino, díjome que la casa no estaba desembarazada, que no habia podido acabar con los estudiantes que saliesen de ella. Yo le dije lo que importaba que luego nos la diesen, antes que se extendiese que yo estaba en el lugar, que siempre andaba con miedo no hubiese algun estorbo, como tengo dicho. El fué á cuya era la casa, y tanto trabajó, que se la desembarazaron aquella tarde: ya casi noche entramos en ella. Fué la primera que fundé sin poner el Santísimo Sacramento, porque yo no pensaba era tomar la posesion, si no se ponía; y habia ya sabido que no importaba, que fué harto consuelo para mí, segun habia mal aparejo de los estudiantes: como no deben de tener esa curiosidad, estaba de suerte toda la casa, que no se trabajó poco aquella noche.

«Otro día por la mañana se dijo la primera misa, y procuré que fuesen por más monjas, que habian de venir de Medina del Campo. Quedamos la noche de Todos los Santos mi compañera y yo solas. Yo os digo, hermanas, que cuando se me acuerda el miedo de mi compañera, que era María del Sacramento, una monja de más edad que yo, harto sierva de Dios, que me da gana de reir. La casa era muy grande y disparatada y con muchos desvanes, y mi compañera no habia quitársele del pensamiento los estudiantes, pareciéndole, que como se habian enojado tanto de que salieron de la casa, que alguno se habia escondido en ella: ellos lo pudieron muy bien hacer, segun habia adonde. Cerramos en una pieza donde estaba paja, que era lo primero que yo preveia para fundar la casa; porque teniéndolo no nos faltaba cama: en ella dormimos esa noche con unas

dos mantas que nos prestaron. Otro día unas monjas que estaban junto, que pensamos les pesara mucho, nos prestaron ropa para las compañeras que habian de venir, y nos enviaron limosna: llamábase Santa Isabel, y todo el tiempo que estuvimos en aquella casa nos hicieron harto buenas obras y limosnas. Como mi compañera se vió cerrada en aquella pieza, parece se sosgó algo cuanto á los estudiantes, aunque no hacia sino mirar á una parte y á otra, todavía con temores, y el demonio que la debia ayudar, con representarla pensamientos de peligro para turbarme á mí, que con flaqueza de corazón que tengo, poco me solía bastar. Yo la dije, ¿qué miraba, pues allí no podia entrar nadie? Díjome:—Madre, estoy pensando, si ahora me muriese yo aquí, ¿qué haríades vos sola? Aquello, si fuera, me parecia recia cosa: hízome pensar un poco en ello y aun haber miedo, porque siempre los cuerpos muertos, aunque yo no hé, me enlaquecen el corazón, aunque no esté sola. Y como el doblar de las campanas ayudaba, que como hé dicho era noche de las Animas, buen principio llevaba el demonio para hacernos perder el pensamiento con niñerías: cuando entiende que de él no se ha miedo, busca otros rodeos. Yo la dije:—Hermana, de que eso sea, pensaré lo que hé de hacer; ahora déjeme dormir. Como habiamos tenido dos noches malas, presto quitó el sueño los miedos. Otro día vinieron más monjas con que se nos quitaron.

«Estuvo el monasterio en esta casa cerca de tres años, y aun no me acuerdo si cuatro, que habia poca memoria de él; porque me mandaron ir á la Encarnacion de Avila, que nunca, hasta dejar casa propia recogida y acomodada á mí querer; dejara ningun monasterio, ni le he dejado, que en esta me hacia Dios mucha merced, que en el trabajo gustaba ser la primera, y todas las cosas para su descanso y acomodamiento procuraba hasta las muy menudas; como si toda mi vida hubiera de vivir en aquella casa; y así me daba gran alegría cuando quedaban muy bien. Sentia harto ver lo que estas hermanas padecieron aquí, aunque no de falta de mantenimiento, que de esto yo tenía cuidado desde donde yo estaba, porque estaba muy desviada la casa para las limosnas, sino de poca salud, porque era húmeda y muy fria, que como era tan grande no se podia reparar; y lo peor que no tenia Santísimo Sacramento, que para tanto encerramiento es harto desconsuelo. Este no tuvieron ellas, sino que todo lo llevaban con un contento que era para alabar al Señor; y me decian algunas que les parecia imperfeccion desear casa, que ellas estaban allí muy contentas como tu-

bieran Santísimo Sacramento.»

(Del libro de las Fundaciones, cap. XIX.)

ANUNCIOS.

ACADEMIA PREPARATORIA

para carreras especiales, civiles y militares, establecida en Badajoz en la calle del Pozo núm. 10, bajo la dirección de los señores

D. Pedro Martínez Gordon,

Coronel Comandante de Ingenieros

D. José Albarran y Garcia-Marqués

Comandante Capitan del mismo cuerpo.

Y

D. Leopoldo Ortega Delgado,

Comandante de Infanteria, Profesor que ha sido durante cuatro años de la Academia de Infanteria y Caballeria del Ejército de la Isla de Cuba y profesor hoy de las Conferencias de Oficiales de este Distrito.

El día 1^o de Setiembre inauguró esta Academia el segundo año de sus tareas, admitiéndose internos desde dicha fecha á cargo de uno de sus Directores.

D. Leopoldo Ortega, calle del Pozo núm. 10 bajo, facilita y remite Reglamentos así como todos los informes que se le pidan.

DROGUERIA FARMACEUTICA.
DE JOSÉ MARIA AGUILAR.
Fregenal de la Sierra.

Artículos de Pintura y Tintoreria. Surtido de quinina de las fábricas de Alemania Francia é Italia. Completo surtido de Drogas y especialidades farmaceuticas.

OLIVENZA.

Imp. de D. M. Ortiz Lopez.